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Ты молодой учёный 
или начинающий 

предприниматель? У тебя есть 
гениальная идея, но почему-то 
инвесторы не хотят вкладывать 
в неё деньги? Выявить слабые 
стороны твоего проекта, добавить 
в него изюминку и сделать 
из нерентабельного, никому 
ненужного продукта «вкусняшку» 
тебе помогут на ежегодном 
молодёжном образовательном 
форуме науки и инноваций  
Smart-Up. 

Это одно из главных событий лета, 
которое с нетерпением ждут не толь-
ко участники и организаторы форума, 
но и инвесторы. Ведь сейчас не так 
просто найти по-настоящему стоя-
щий проект, способный не утонуть на 
современном рынке. 

В этом году представить свои инно-
вационные идеи приехали более 60 
молодых учёных из разных регионов 
нашей страны: Московской, Влади-
мирской, Самарской, Ленинградской, 
Тульской, Рязанской, Пензенской, 
Нижегородской, Вологодской, Там-
бовской, Саратовской и других обла-
стей. С каждым годом география фо-
рума расширяется. И значительным 
событием стал выход Smart-Up 2016 
на международный уровень – в фо-
руме приняли участие представители 
Республики Беларусь.

– Я приехал на форум, как и боль-
шинство участников, представить 
свой проект, найти инвесторов и но-
вых знакомых, – рассказывает участ-
ник из Белоруссии Евгений Шешель. 
– Мой проект представляет собой 
производство и реализацию 3D си-
мулятора жизни. Иными словами, 
вы сможете встречаться с друзьями, 
с которыми вас разделает большое 
расстояние, в любом месте мира. На-
пример, позавтракать в Париже. На 
форуме собралось много талантли-
вых людей, способных изменить мир 
в лучшую сторону. Мне очень понра-
вился мастер-класс по презентации 
проектов. Я извлек много полезного 
для того, чтобы представить свою 
работу во всей красе.

Можно подумать, что на форуме 
все только и делают, что расска-
зывают о своих проектах, ищут ин-
весторов, которые в свою очередь  
в формате кастинга отбирают луч-
шие. Спешу вас заверить, что всё со-
вершенно не так.

Для участников была подготов-
лена насыщенная образователь-
ная и культурная программа. В неё 

вошли мастер-класс по презен-
тации проектов, который провёл 
корпоративный тренер компании 
МТС Сергей Жаворонков; теорию 
решений изобретательных задач 
продемонстрировал генеральный 
директор центра креативных тех-
нологий «Идеальные решения» 
Виктор Тимохов. Также участников 
учили управлять своим временем. 
В этом им помогала доцент факуль-
тета экономики РГУ имени С.А. Есе-
нина Галина Карвицкая. Эти и мно-
гие другие мастер-классы и лекции 
настолько воодушевили смартапов-
цев, что они продолжали общение 
со спикерами и помимо запланиро-
ванного времени. 

– Мне очень понравился мастер-
класс от Сергея Жаворонкова, – де-
лится впечатлением после тренинга 
Размик Ароян, представитель Ка-
лужской области. – Он приходил не 
просто рассказать о себе или проре-
кламировать себя, он пришёл моти-
вировать нас, сказать, что он такой 
же, как мы и что мы можем быть таки-
ми же успешными лидерами. После 
лекции я с ним ещё общался с глазу 
на глаз.

Организаторы форума старались 
не только умственно «загрузить» 
участников, но и дать им возмож-
ность отдохнуть и расслабиться. Для 
этой ответственной миссии была при-
глашена команда из Тольятти. Пред-
ставители этого города уже третий 

год являются незаме-
нимыми участниками 
Smart-Up.

– В прошлом году 
мы также приезжали  
с проектами и тренин-
гами. А вот в первый 

год в качестве эксперта приезжал 
глава попечительского совета Со-
общества молодых учёных Игорь 
Власенко, – поделился президент Со-
общества молодых учёных Тольятти 
Дмитрий Гранченко. – Наша коман-
да представила тренинг знакомства 
участников форума, командную игру 
«Трэшнаука», научный интеллекту-
альный квест, краштест проектов, 
представленных на форуме. И по сло-
жившейся традиции мы провели реф-
лексию участников форума. Нашим 
новшеством является игра «Трэшна-
ука» – командная интеллектуальная 
игра в лучших традициях «Что? Где? 
Когда?». В игру включены как науч-
ные вопросы, так и вопросы, содер-
жащие нестандартные ответы. В про-
цессе игры используются текстовые, 
аудио, видео и визуальные вопросы.

Также Smart-Up развевает миф, 
что технические науки – прерогатива 
мужчин. Добрая часть участников со-
стояла из прекрасного пола, который 
выбрал своей профессией такие на-
уки, как физика, математика, химия. 
Оксана Кузнецова приехала на фо-
рум из Тульского государственного 
университета и представила на суд 
строгого жюри отнюдь не женский 
проект, название которого не то что 
запомнить, а прочитать далёкому от 
науки человеку не просто. А звучит 
это дословно так: «Ошибка синте-
за алгоритмов управления в теории 
катастроф летательных аппаратов. 

Когда в воздухе летают 
инновационные идеи 
или Smart-Up 2016

Способы их нейтрализации». Про-
стым языком, Оксана, совместно со 
своим научным руководителем, вы-
являет методы нейтрализации ката-
строфических колебаний в процессе 
приземления летательного аппарата. 
Девушка-учёный ехала на форум, 
чтобы найти единомышленников  
и послушать разумную критику  
в адрес своего проекта. 

– Особой критики, как таковой, не 
было. Экспертам всё понравилось, 
но пару дельных рекомендаций они 
сделали. Замечания дальновидные, 
действительно помогли взглянуть на 
проект по-другому. Сделать его мас-
сово доступным, – говорит Оксана. 
– И я получила специальный приз от 
Приовнешторбанка. Была шокирова-
на, когда по приезде домой меня вы-
звали в «белый дом» и предложили 
посодействовать с научным просве-
щением и агитацией молодёжи. Так 
что, форум дал очень большой сти-
мулирующий пинок для меня.

Сюрпризом от организаторов стал 
массовый поход для молодых инно-
ваторов в аквапарк, который они за-
гадочно зашифровали в программе 
форума как практическую работу над 
проектами. Это дало ребятам в не-
формальной обстановке, без строгих 
глаз экспертов, обсудить свои проек-
ты и идеи. Сейчас каждый подумал, 
что вряд ли они там что-то обсужда-
ли. Но с удивлением и гордостью за 
своё поколение стоит заметить, что 
инициативная молодёжь даже во 
время отдыха не перестаёт думать 
об изменении мира к лучшему. 

Анастасия КУСАКИНА, 
сотрудник пресс-службы РГУ, 

участница форума Smart-Up

Уважаемые первокурсники, 
преподаватели, студенты,  
сотрудники университета! 

Искренне поздравляю вас  
с Днём знаний,  

знаменующим начало  
нового учебного года! 

Преподавателям  
и сотрудникам желаю 

крепкого здоровья,  
созидательной энергии, 

успехов в работе, мудрых 
решений! На нас лежит 

ответственность за под-
готовку квалифицирован-
ных конкурентоспособных 
специалистов и научных 

кадров. Высокий потенци-
ал и профессиональный 

опыт коллектива РГУ име-
ни С.А. Есенина позволит 

успешно справиться  
с этой задачей. 

Нашим студентам хочет-
ся пожелать отличной 

учёбы и реализации самых 
смелых идей и проектов. 

В этот праздничный день 
хотелось бы отдельно 

обратиться к  первокурс-
никам. Студенческие годы 

– важный этап в жизни 
молодого человека. Зна-

ния, полученные в процес-
се обучения, и диплом об 
окончании высшего учеб-
ного заведения являются 

основой успешной карьеры 
каждого современного 

человека. 
Вы сделали правильный 

выбор, поступив в Рязан-
ский государственный 

университет имени  
С.А. Есенина – крупнейший 
многопрофильный вуз ре-
гиона, который известен 

не только высококвалифи-
цированным профессор-
ско-преподавательским 
составом, но и лидиру-

ющей позицией на рынке 
образовательных услуг. 
Дорогие первокурсники! 

От имени коллектива РГУ 
имени С.А. Есенина  желаю 

вам успехов и удачи на 
новом жизненном этапе, 
достижения всех наме-

ченных целей, творческой 
самореализации и ярких 

впечатлений от студенче-
ской жизни! 

     
И.о. ректора РГУ  

имени С.А. Есенина
Алексей Александрович 

Зимин 

С началом учебного года!
Газета Рязанского государственного университета имени С.А. Есенина 
Издаётся с июня 2007 года
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Преподаватели, сотрудники и студенты 
РГУ имени С.А. Есенина вошли в состав 

делегации Рязанской области, принявшей 
участие в финале Всероссийского 
конкурса молодёжных авторских проектов 
и проектов в сфере образования «Моя 
страна – моя Россия» – Форуме проектных 
траекторий, состоявшемся в Москве. 

Организаторами конкурса являются Мини-
стерство образования и науки РФ, Государ-
ственная дума РФ и Общероссийский союз 
общественных объединений «Молодёжные со-
циально-экономические инициативы».

Поездка делегации Рязанской области на 
финал Всероссийского конкурса «Моя страна 
– моя Россия» состоялась при поддержке ад-
министрации РГУ имени С.А. Есенина и Мини-
стерства молодёжной политики, физической 
культуры и спорта Рязанской области.

В 2016 году в конкурсе приняли участие 
представители 56 субъектов Российской Феде-
рации, в том числе Республики Крым и города-
героя Севастополя. Количество работ, которые 
прошли через региональные этапы, превысило 
5 тысяч. На федеральный этап конкурса посту-
пило 1426 проектов. Авторы 192 лучших работ, 
отобранных экспертами, были приглашены  
к участию в финале.

Участниками рязанской делегации стали по-
бедители регионального этапа Всероссийского 
конкурса «Моя страна – моя Россия» – Регио-
нального конкурса «Мой город – моя Рязань», 
проведённого Рязанским государственным уни-
верситетом имени С.А. Есенина, и их научные 
руководители. 

РГУ имени С.А. Есенина в финале Всерос-
сийского конкурса представили Виктория Му-
равьёва, студентка факультета социологии  
и управления, автор проекта «Благоустрой-
ство территории Московского округа города 
Рязани: создание парка отдыха «Москов-
ский» и музея малых архитектурных форм и 
комплекса миниатюр «Рязанская империя»»  
и её научный руководитель –начальник управ-
ления научной и инновационной деятельно-
сти университета, кандидат экономических 
наук, доцент Э.И. Кистрина. Проректор РГУ 
имени С.А. Есенина по учебно-методической  
и воспитательной работе М.В. Ленков при-
нял участие в Форуме проектных траекторий  
в качестве руководителя делегации Рязан-
ской области и эксперта федерального экс-
пертного совета.

В рамках финала Всероссийского конкурса 
«Моя страна – моя Россия» состоялись сле-
дующие мероприятия: образовательная про-
грамма для финалистов и их научных руко-
водителей, защита-презентация молодёжных 
авторских проектов и проектов в сфере обра-
зования на площадках Общественной палаты 
Российской Федерации, ведущих вузов города 
Москвы, экскурсии по достопримечательным 
местам столицы.

Церемония награждения победителей Все-
российского конкурса «Моя страна – моя Рос-
сия» прошла в Государственной Думе Феде-
рального Собрания Российской Федерации. 

Собравшихся приветствовали заместитель 
министра образования и науки Российской 
Федерации В.Ш. Каганов, ректор Государ-
ственного института русского языка имени  
А.С. Пушкина, член Совета по русскому языку 
при Правительстве РФ М.Н. Русецкая.

По итогам очной федеральной экспертизы 
Всероссийского конкурса «Моя страна  – моя 
Россия» III место в номинации «Транспорт. 
По дорогам моей страны» завоевала Анна 
Киселева, выпускница Рязанского института 
(филиала) Московского государственного ма-
шиностроительного университета, III места  
в номинации «Мой дом» удостоена студентка 
Рязанского государственного радиотехническо-
го университета Мария Мотрюк.

Победители конкурса ежегодно номиниру-
ются на получение премий для поддержки 
талантливой молодёжи в рамках реализации 
приоритетного национального проекта «Обра-
зование».

В рамках финала Всероссийского конкурса 
«Моя страна – моя Россия» состоялась презен-
тация Всероссийского форума русского языка, 
посвящённого наследию академика И.И. Срез-
невского, проведённого РГУ имени С.А. Есени-
на при поддержке Министерства образования  
и науки РФ и Государственного института рус-
ского языка имени А.С. Пушкина в 2016 году.

Именно в Рязани, на родине великого рус-
ского поэта Сергея Александровича Есенина 
и первого русского нобелевского лауреата 
Ивана Петровича Павлова, в 2003 году по 
итогам I Всероссийского семинара-совеща-
ния по развитию молодёжного парламен-
таризма родилась инициатива проведения 
конкурса «Моя страна – моя Россия». Автора-
ми этой перспективной идеи стали молодые 
люди из шести городов России – Рязани, Мо-
сквы, Коломны, Архангельска, Новосибирска 
и Калининграда.

Учащиеся школ, студенты, молодые специа-
листы, принимающие участие в конкурсе «Моя 
страна – моя Россия», развивают проектное 
мышление – профессиональную компетенцию, 
необходимую для решения стратегических за-
дач государственной политики.

Павел КВАРТНИКОВ, 
специалист по сопровождению 

региональных проектов 
Центра региональных проектов РГУ, 

член федерального 
экспертного совета конкурса 

«Моя страна – моя Россия»

На снимке: участники,  
их научные руководители и эксперты конкурса 

 в Государственной Думе РФ

Студент факультета истории и международных отношений РГУ имени С.А. Есенина 
Георгий Близняк принял участие в работе международного военно-исторического 

лагеря «Калининский фронт 2016», посвящённого 75-й годовщине начала Великой 
Отечественной войны. 
Лагерь находился в деревне Кокошкино Ржевского района Тверской области. 

Лагерь был организован при поддержке 
Российского военно-исторического общества  
и ООД «Поисковое движение России», при со-
действии Министерства обороны РФ. Именно  
в этих местах во время Великой Отечественной 
войны, с 1941 по 1943 год, проходили длитель-
ные и ожесточённые бои, вошедшие в историю 
как Ржевская битва. 

Главная цель работы лагеря – привлечение 
молодого поколения к поисковой работе по 
увековечиванию памяти погибших защитников 
Отечества, сохранение исторического прошло-

Проектное мышление

Не должно быть  
безымянных солдат

го нашей страны, воспитание молодёжи в духе 
патриотизма и уважения к участникам этой 
страшной войны. В первую очередь организато-
ры лагеря акцентировали внимание на работе  
с юными поисковиками и новичками разных 
возрастов, с теми, кто только начинает зани-
маться этой нелёгкой и кропотливой работой. 

В этот раз я поехал в экспедицию не один 
– своими рассказами о раскопках я заинтере-
совал моего старшего брата, и, взяв отпуск, он 
проделал немалый путь вместе со мной из Ар-
хангельской области во Ржев. 

Как и в прошлом году, в лагере проводилась 
обучающая программа для новичков в поиско-
вой работе. А я с первого же дня экспедиции 
отправился на раскопки в деревню Воробьёво. 
В архивных документах сказано, что от рук не-
мецких захватчиков погибло больше половины 
населения этой деревни. Ознакомившись с ме-
тодической литературой, я пришёл к выводу, 
что она пополнилась новым полезным матери-
алом, стало больше исторических источников, 
как официальных донесений, так и мемуаров 
ветеранов, участников этой войны. 

Людям разного возраста продемонстрировали 
методику поисковых работ и на практических за-
даниях наглядно показали, как правильно про-
водится поднятие останков бойцов. Поисковики 
каждый год страдают от  мародёров. Останки 
наших бойцов они скидывают в отвалы, и чтобы 
такое явление не повторялось, необходимо об-
учить молодых ребят уважительно относиться  
к останкам бойцов и совершать перезахороне-
ние с воинскими почестями. 

Это был уже третий военно-исторический 
лагерь поисковиков России такого масштаба. 
Самым крупным по количеству участников стал 

именно «Калининский фронт 
2016», собравший более 870 
поисковиков почти из всех 
уголков нашей необъятной 
Родины и стран СНГ: Бела-
руси, Казахстана, Киргизии 
и Узбекистана. Один отряд 

приехал из далёкого Ямало-Ненецкого авто-
номного округа. 

Новички прошли обучение по программе 
«Школа поисковика», а потом закрепили свои 
знания на практике. А опытные поисковики  ра-
ботали в лесах и болотах, в тяжелейших усло-
виях поднимали останки  красноармейцев, по-
гибших в годы Великой Отечественной войны. 
Программа лагеря была очень разнообразна, 
все участники попробовали себя в организа-
ции тематических круглых столов, в заседаниях 
дискуссионных клубов, от каждого отряда были 
организованы выступления на творческом ве-
чере, демонстрировались художественные 
фильмы о войне. 

На этом театре военных действий участво-
вали три советские армии – 29-я, 30-я и 39-я. 
За долгий период боев с октября 1941 года по 
29 сентября 1943 года бои не прекращались. 
За всё время ожесточенных боёв 1,3 млн на-
ших солдат и офицеров погибли там, где сей-
час леса, болота, где растут деревья,  и только 
мемориальные кладбища напоминают нам о 
тех жестоких боях подо Ржевом и в целом на 
всём фронте. Найдите и прочтите стихи Алек-
сандра Твардовского «Я убит подо Ржевом» –  
и вы поймёте, через что пришлось пройти на-
шим ветеранам. Страшно, что средний возраст 
этих бойцов – 18-25 лет. Не должно быть бе-
зымянных солдат. Если не найден последний 
солдат – война ещё не закончена. 

Георгий БЛИЗНЯК, 
студент истфака РГУ, 

участник международного 
военно-исторического лагеря 

«Калининский фронт 2016»
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Вот и прошла неделя 
нашего пребывания 

на Всероссийском форуме 
«Таврида» в Крыму. «Таврида» 
– один из шести федеральных 
форумов, которые проводит 
Росмолодёжь в сотрудничестве 
с Общественной Палатой 
Российской Федерации  
и Роспатриотцентром. «Таврида» 
– для тех, кто осваивает 
творческие профессии или уже 
в творческой профессии, но 
недавно. 

Несколько недель, сменяя друг 
друга, музыканты, историки, ак-
тёры кино и театра, художники  
и скульпторы учились у мастеров  
и друг у друга. Это самая настоящая 
творческая лаборатория: здесь моло-
дые специалисты обмениваются опы-
том и реализуют свои самые смелые 
идеи. В конце смены лучшие творче-
ские проекты получают финансовую 
поддержку. Выбирают этих лучших не 
только приглашённые эксперты, но  
и сами участники форума. 

В этом году в состав делегации Ря-
занской области, на смену молодых 
историков, вошли как студенты ист-
фака РГУ имени С.А. Есенина, так  
и выпускники – практикующие препо-
даватели истории. Мне же довелось 
не только стать участником форума, 

С чего начинаются перемены? 
но и поработать в регио-
нальном Штабе форумной 
кампании при Министер-
стве молодёжной политики 
и спорта Рязанской обла-
сти. И могу с уверенностью 
сказать, что количество  
и качество заявок на форум 
порадовало! Программа 
нашей смены была направ-
лена на поиск актуальных 
моделей преподавания 
истории в школах и вузах,  
а также путей популяриза-
ции исторического знания в обществе. 

Одним из ключевых событий сме-
ны стала большая научно-практи-
ческая историческая конференция 
«Россия в условиях глобальных 
вызовов. Исторический опыт и со-
временность. Проблемы и опыт пре-
подавания». Её организатором вы-
ступал Российский государственный 
гуманитарный университет. 

По прилёту в Шереметьево при-
шло осознание, что что-то важное 
прошло. Но не прошло мимо, а затя-
нуло тебя, как говорится, «с головой» 
и не хотело долгое время отпускать. 
На самом деле, удивительно, что  
в этом месте смогли собрать столько 
разносторонних и удивительных сту-
дентов-историков! Первое, что гово-
рили мы друг другу, было «Я себе по-
другому представлял историков…». 

Ребята со всех концов нашей страны 
и ближнего зарубежья открывали пе-
ред собой не только самих себя, но  
и свои регионы. Любая тема всегда 
зарождалась сама собой, непремен-
но заканчиваясь «А у вас как?». 

Не смотря на обилие моря, солн-
ца и фруктов, организаторы не 
обошли стороной образовательную 
составляющую форума. В первый 
же день форум посетила замести-
тель начальника Управления Пре-
зидента Российской Федерации по 
общественным проектам, доктор 
исторических наук Ольга Юрьевна 
Васильева (теперь – министр обра-
зования и науки Российской Федера-
ции. Редакция) с лекцией о форми-
ровании национальной идеи России. 
В неформальной беседе с ней мы 
смогли пообщаться на тему межкон-

фессиональных отноше-
ний в нашей стране. 

Также с лекцией на 
тему межконфессио-
нальных отношений 
выступил Епископ Ти-
хон (Шекунов). В своей 
лекции он затронул ещё 
и феномен русских ре-
волюций – от Первой 
Русской до Октябрьской. 
Примечательно, что сам 
Епископ Тихон проводит 
исследования по данной 

проблеме, а его лекция была ос-
нована на большом количестве ис-
точников. Нужно отметить, что тема 
русской революции очень острая для 
общественности, и потому важно, 
чтобы она исследовалась со всех 
сторон. 

Фактически все лекторы «Таври-
ды» – люди, открытые к диалогу со 
слушателями. Очень запомнилась 
лекция председателя Комитета Со-
вета Федерации по международным 
делам Константина Иосифовича Ко-
сачева. Его взгляд на острые и неод-
нозначные проблемы современности 
не был голословным – каждый при-
мер, каждое предложение и слово 
были подкреплено реальными фак-
тами из современности или истории. 
Обилие исторических параллелей 
сделало лекцию действительно про-

фессиональной, а не научно-попу-
лярной. 

Стоит отметить, что форум даёт 
возможность знакомиться с людьми 
из различных образовательных уч-
реждений. Это даёт потенциал к со-
трудничеству, и непременно им стоит 
воспользоваться. 

Проблемы современного обра-
зования (не только исторического) 
мы сможем решить только сооб-
ща – именно с таким убеждением 
уезжали многие участники форума.  
А присутствие на форуме иностран-
ных делегатов делает возможным 
также и межнациональный диалог  
в сфере образования. 

Хочется отметить, что проведение 
таких форумов стимулирует россий-
ское студенчество, помогает ему не 
только заполнять зачастую скучное, 
домашнее лето различными «бону-
сами», но и даёт стимул к личному 
развитию. Безусловно, мы сможем 
сделать ещё больше для нашей 
страны и российского образования, 
даже если будем просто посещать 
подобные мероприятия. С выраже-
ния своего мнения начинаются пере-
мены. 

Владимир КРУГЛОВ, 
студент истфака РГУ, 

участник форума «Таврида» 

Молодые учёные, 
преподаватели и студенты 

РГУ имени С.А. Есенина минувшим 
летом приняли участие во 
Всероссийском образовательном 
форуме «Территория смыслов на 
Клязьме». 
Одна из смен – «Молодые учёные 
и преподаватели экономических 
наук» – была организована 
для молодых преподавателей, 
учёных, специалистов  
в области гуманитарных  
и технических наук. 

Организаторами форума выступи-
ли Федеральное агентство по делам 
молодёжи, Общественная палата 
Российской Федерации, «Роспатри-
отцентр» Росмолодёжи. Форум про-
ходил при кураторстве Управления 
Президента РФ по внутренней по-
литике. 

Участники Форума встретились 
с председателем Правительства 
Российской Федерации Дмитрием 
Анатольевичем Медведевым, мини-
стром энергетики РФ Александром 
Валентиновичем Новаком, руково-
дителем Федерального агентства 
по делам молодёжи РФ Сергеем Ва-
лерьевичем Поспеловым, ректором 
Российской академии народного 
хозяйства и государственной служ-
бы при Президенте Российской фе-
дерации Владимиром Александро-
вичем Мау, ректором Российского 
экономического университета имени 
Г.В. Плеханова Виктором Иванови-
чем Гришиным. 

Спикерами мероприятия, связан-
ного с обсуждением темы «Финан-
сов и бюджета», были руководитель 
Федерального Казначейства Роман 
Евгеньевич Артюхин, первый заме-
ститель министра финансов Татьяна 
Геннадьевна Нестеренко и заме-
ститель руководителя Федеральной 
налоговой службы России Дмитрий 
Юрьевич Григоренко. 

Корреспондент газеты «Рязанский 
университет» встретилась с руко-

водителем делегации 
РГУ имени С.А. Есени-
на (смена «Молодые 
учёные и преподава-
тели экономических 
наук»), председателем 
университетского Сту-
денческого научного 
общества, кандидатом 
экономических наук 
Марией Олеговной 
Еньковой. 

– Мария Олеговна, 
расскажите, пожалуй-
ста, о цели вашей по-
ездки. 

– У каждого из участ-
ников рязанской де-
легации были разные 
цели, так как на форум 
поехали и студенты,  
и преподаватели эконо-
мических наук, а также 
начинающие и бушу-
ющие предпринимате-
ли. Кто-то ехал найти 
партнёров, кто-то – на-

ло от остальных нали-
чие фирменных маек 
с надписью «Рязань», 
благодаря которой мы 
становились очень за-
метными и запомина-
лись всем участникам 
форума. Таких краси-
вых и ярких маек не 
было ни у одной другой 
делегации. Все участ-
ники делегации были 
расформированы по 
разным «двадцаткам», 
но каждый вечер мы 
обязательно встреча-
лись и делились впе-
чатлениями. 

– С кем из первых 
лиц государства уда-
лось пообщаться на 
форуме? 

– Для рязанской де-
легации была органи-
зованна специальная 
встреча с председате-
лем комитета Государ-

На Клязьме – со смыслом которая очень интересовала рязан-
цев. 

– Чем занималась ваша «двад-
цатка»? 

– Писали дорожную карту раз-
вития молодёжного предпринима-
тельства, участвовали в спортивных 
мероприятиях, готовили творческие 
номера. 

– В каких спортивных соревно-
ваниях вы приняли участие? 

– Самым главным спортивным со-
ревнованием стала «Гонка героев», 
которая подразумевала прохождение 
полосы препятствий. Принять уча-
стие в гонке могли все желающие. 
Каждое утро проводилась зарядка, 
обязательная для всех участников 
форума. Желающие могли посе-
тить занятия йогой, хореографией, 
залезть на скалодром, поиграть  
в волейбол или настольный теннис, 
позаниматься на тренажёрах или 
поплавать в озере. Также трое ря-
занцев приняли участие в конвейере 
проектов. 

– Они что-то защищали? 
– Они защищали свои проекты 

перед экспертом жюри и могли пре-
тендовать на получение гранта на 
реализацию. Проект оценивался 
по следующим критериям: актуаль-
ность, креативность, профессиона-
лизм автора, масштабность, значи-
мость. 

– Что стало самым запоминаю-
щим на форуме? 

– Встреча с председателем Пра-
вительства Российской Федерации 
Дмитрием Анатольевичем Медве-
девым, его искренние ответы на 
вопросы участников, а лично мне 
запомнился сюрприз от рязанских 
участников на мой день рождения, 
который показал – насколько ребята 
сдружились за время форума, ведь 
до этого многие не знали друг друга. 

Беседовала 
Карина СИДОРОВА, 

студентка 2 курса 
отделения журналистики 

филфака РГУ

Студенты РГУ имени С.А. Есенина пообщались с будущим министром образования России

По итогам восьмой смены «Территории 
смыслов на Клязьме» магистрант факультета 
русской филологии и национальной культуры  

РГУ имени С.А. Есенина, корреспондент 
газеты «Рязанский университет» Мария 

Тухватулина награждена сертификатом на 
прохождение курсов повышения квалификации 

в Учебно-научном центре государственного 
строительства и подготовки управленческих 

кадров МГУ имени М.В. Ломоносова. 

участвовать в «конвейере проектов»  
и получить консультацию экспертов. 

– Чем рязанская делегация отли-
чалась от других? 

– Рязанская делегация была самой 
многочисленной после московской  
и ленинградской. Также нас отлича-

ставников, кто-то – задать вопросы 
первым лицам государства. Но, несо-
мненно, всех участников объединяла 
тяга к новым знаниям и интересным 
знакомствам. Каждый мог получить 
самую актуальную информацию  
в интересующей их сфере, по-

ственной Думы Российской Федера-
ции по бюджету и налогам Андреем 
Михайловичем Макаровым. Он от-
ветил на вопросы о будущем пенси-
онной системы, развитии молодёж-
ного предпринимательства, а также 
рассказал свою историю успеха,  
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Минувшим летом,  
с участием РГУ имени  

С.А. Есенина, состоялся 
Российско-армянский 
молодёжный форум, 
проходивший в Москве  
и в Рязани. 
В Форуме приняли участие 
более 60 членов молодёжных 
организаций из Армении  
и России (Москва, Санкт-
Петербург, Сыктывкар, Сочи, 
Владимир, Ростов-на-Дону, 
Пятигорск, Петрозаводск и 
другие). 

Организаторами форума стали 
Ассоциация общественных объеди-
нений «Национальный Совет моло-
дёжных и детских объединений Рос-
сии» и Рязанский государственный 
университет имени С.А. Есенина, 
при поддержке Министерства об-
разования и науки Российской Фе-
дерации, Федерального агентства 
по делам молодёжи, Министерства 
спорта и по делам молодёжи Респу-
блики Армения. Партнёрами меро-
приятия выступили Государствен-
ная некоммерческая организация 
«Центр осуществления молодёжных 
мероприятий», Общественная Ор-
ганизация «Российско-Армянское 
Молодёжное Единство», Россий-
ское общество дружбы с Арменией  
и ООО «Союз армян России». 

В течение пяти дней форума  
у участников не было ни одной сво-

бодной минуты. Каждый день был 
особым и насыщенным. 

И.о. ректора РГУ имени С.А. Есе-
нина Алексей Александрович Зимин 
принял участие в торжественном от-
крытии форума в Московском доме 
национальностей. Там состоялась  
и презентация XIX Всемирного фе-
стиваля молодёжи и студентов, ко-
торый пройдёт в октябре 2017 года. 
Это будет третий по счёту Всемир-
ный фестиваль демократической 
молодёжи в нашей стране. Первый  
и второй проходили в Москве в 1958 
и 1985 годах. 

В Рязани программа включала  
в себя как официальные меропри-

ятия, так и те, что направлены на 
знакомство участников с культурой 
России и Рязани. 

После торжественного открытия 
форума в Рязани начались презен-
тации участников на тему «Между-
народные и региональные проек-
ты, направленные на интеграцию 
молодёжи России и Армении». 
Также проводилась дискуссионная 
площадка на тему «Исторические  
и экономические предпосылки как 
условия для развития долгосрочных 
взаимовыгодных отношений между 
молодёжью Армении и России»,  
а после плотного обеда началась 
работа на секциях. Там обсуждались 

Молодёжь России и Армении – 
есть темы для обсуждения

такие темы как реализация во-
лонтёрских и добровольческих 
акций, проектов, программ, на-
правленных на гражданско-па-
триотическое воспитание мо-
лодёжи двух стран. В качестве 
примера приводилась необыч-
ная акция под названием «Спа-
сибо!», проводившаяся на день 
рождения нашего президента 
в семи городах России. Также 
обсуждались международные 
и региональные молодёжные 
проекты и программы в обла-

сти межнационального воспита-
ния молодёжи, проекты и программы 
молодых журналистов, направлен-
ные на популяризацию российско-
армянских отношений в СМИ. 

Участники рассуждали на тему 
информационных войн и пришли  
к выводу, что информационная во-
йна особо актуальна в наше время, 
и даже если кажется, что её нет, 
можно проследить, что война всё-
таки равно проходит. А самое глав-
ное сейчас – научить людей видеть 
элементы ведения информационной 
войны. Ведь многие готовы верить 
всему, что говорят и показывают по 
телевизору, и даже не думают о том, 

что информацию надо проверять  
и анализировать. 

В завершении работы междуна-
родного мероприятия состоялась 
торжественная церемония принятия 
Резолюции форума, в которой приня-
ла участия заместитель председате-
ля Правительства Рязанской области 
Елена Ивановна Буняшина, а также 
представители армянской общины. 

Следующий российско-армянский 
молодёжный форум состоится в 2017 
году в Армении. 

На секциях выступали такие экс-
перты, как, например, Константин 
Тер-Накалян – главный редактор ин-
формационного портала BlogNews.
am, тренер направления «Информа-
ционная среда». 

Нам удалось задать несколько во-
просов Константину Тер-Накаляну. 

– Скажите о форуме в несколь-
ких словах? 

– Интересный, познавательный, 
креативный. 

– Как Вы считаете, такие фору-
мы идут на пользу молодёжи? 

– Да, несомненно. С помощью та-
ких форумов молодое поколение ак-
тивно развивается во многих сферах 
и обменивается опытом. 

Беседовали 
Мария ОСТРОВСКАЯ, 

Екатерина МАКАРОВА, 
студентки 2 курса 

отделения журналистики  
филфака РГУ 

В РГУ имени С.А. Есенина 
прошёл российско-китайский 

Форум молодых лидеров, 
в котором приняли участие 
члены делегации Всекитайской 
федерации молодёжи. Форум 
походил при поддержке 
Российского Союза Молодёжи 
в рамках Программы «Развития 
студенческих объединений» 
Министерства образования и 
науки Российской Федерации. 

В круглых столах, семинарах, 
творческих вечерах, экскурсиях  
и других мероприятиях программы 
приняли участие молодёжные лиде-
ры: молодые журналисты, учёные, 
предприниматели, лидеры студен-
ческих объединений, представители 
региональных молодёжных органи-
заций как с китайской, так и россий-
ской стороны. 

На торжественном открытии Фору-
ма выступил и.о. ректора РГУ имени 
С.А. Есенина Алексей Александро-
вич Зимин, который отметил, что 
«сотрудничество с китайской сторо-
ной для Рязанского государственно-
го университета имени С.А. Есенина 
является одним из стратегических 
направлений международной дея-
тельности. Молодёжный обмен меж-
ду Россией и Китаем – это отличная 
возможность для молодых людей по-
знакомиться с другой страной: куль-
турой, образованием, молодёжной 
политикой, экономикой, традициями 
и обычаями». Также руководитель 
РГУ имени С.А. Есенина отметил, 
что будущее будут строить молодые 
специалисты, поэтому очень важно, 
чтобы сверстники в Китае и России  
с уважением относились друг к дру-
гу, понимали особенности взаимо-
действия наших стран и были готовы  
к реализации совместных проектов. 

С китайской стороны с привет-
ственным словом выступила заме-

ститель начальника департамента по 
делам сельской молодёжной работы 
ЦК Комсомола г-жа Ин Сяо, которая 
отметила значимость проведения по-
добных форумов для сближения мо-
лодёжи, а также народов двух стран. 

В открытии Форума также приняли 
участие начальник управления обра-
зования и молодёжной политики ад-
министрации города Рязани Виталий 
Викторович Еремкин, руководитель 
Рязанского регионального отделения 
ВОО «Молодая Гвардия Единой Рос-
сии» Артём Александрович Никитин.

В рамках открытия с презента-
циями на китайском языке о Рязан-
ской области, Рязани, РГУ имени  
С.А. Есенина и молодёжных между-
народных проектах университета 
выступили представители студенче-
ства. Гостям и участникам мероприя-
тия продемонстрировали видеороли-
ки об университете и жизни в Рязани, 
записанные китайскими студентами. 
Программу украсили творческие но-
мера на китайском и русском языках. 

С приветственным словом к участ-
никам Форума обратилась директор 
института иностранных языков РГУ 
имени С.А. Есенина, директор науч-
но-образовательного подразделения 
«Институт Конфуция» Елена Леони-
довна Марьяновская. Председатель 

Федерации Молодёжи Синьцзян-Уй-
гурского автономного района Муха-
меджан Давути выступил с докладом 
«О Федерации молодёжи Синьцзян-
Уйгурского автономного района». 
Специалист отдела по общим делам 
Китайского фонда предприниматель-
ства и занятости молодёжи Сун Юн-
цян – с докладом о «Китайском фон-
де предпринимательства и занятости 
молодёжи». Цзинь Инань, директор 
центра по делам даренья книг Китай-
ского Фонда «Гуанхуа», генеральный 
директор ООО «Пекинской логисти-
ческой компании Шухайфанчжоу» –  
с докладом «О китайском фонде Гу-
анхуа». 

Все выступления вызвали интерес-
ные дискуссии по вопросам организа-
ции молодёжного обмена с другими 
странами на уровне провинций, вы-
ездных волонтёрских акций молодых 
учёных. Говорили также и о формах 
содействия фондов молодых пред-
принимателей. 

В рамках работы российско-китай-
ского Форума состоялась встреча 
с представителями Министерства 
молодёжной политики, физической 
культуры и спорта Рязанской обла-
сти, посвящённая презентации опыта 
реализации молодёжных проектов  
в регионе. С приветственным словом 

в адрес представителей китайской 
делегации и российских молодых ли-
деров выступила Татьяна Евгеньев-
на Пыжонкова, министр молодёж-
ной политики, физической культуры  
и спорта Рязанской области. Ми-
нистр подчеркнула важность разви-
тия международного сотрудничества  
с Китаем, способствующего взаимно-
му развитию сторон и установлению 
доверительных отношений между 
странами. 

С презентацией основных регио-
нальных направлений реализации 
молодёжной политики в регионе 
выступили заместитель министра 
молодёжной политики, физической 
культуры и спорта Рязанской области 
Павел Олегович Симаков и руководи-
тель регионального отделения Рос-
сийского Союза Молодёжи, Никита 
Кузьмин, представитель Молодёжно-
го Правительства Рязанской области. 

После выступления региональных 
молодёжных лидеров представители 
двух стран обсудили отдельные прак-
тики организации молодёжных про-
ектов в формате вопрос-ответ. Китай-
ская и российская стороны проявили 
большой интерес к выступлениям. 

В ответной речи глава китайской 
делегации, заместитель начальника 
департамента по делам сельской мо-

лодёжной работы ЦК Комсомола г-жа 
Ин Сяо поблагодарила министра за 
содержательную программу приёма и 
выразила надежду на развитие более 
тесных молодёжных контактов между 
странами и регионами. 

Во время визита китайская деле-
гация смогла познакомиться и с рус-

ской культурой. Молодые 
китайские лидеры посетили 
такие достопримечатель-
ности как Дом-музей акаде-
мика И.П. Павлова, Рязан-
ский кремль и Дом-музей  
С.А. Есенина в селе Кон-
стантиново. 

Обсуждение молодёж-
ных проектов проходило и в 
развлекательном комплек-
се «В некотором царстве». 
Представители Китая  
и России говорили об уси-
лении молодёжных обме-
нов между двумя странами 
и особенностях организа-

ции досуга молодёжи. Представите-
ли отдельных провинций рассказали  
о своих регионах. Мероприятие по-
сетил участник программы россий-
ско-китайских молодёжных обменов, 
заместитель председателя Централь-
ной избирательной комиссии Рязан-
ской области Дмитрий Александро-
вич Боков. 

В ходе торжественного ужина 
были вручены сертификаты участ-
никам, а также продолжился об-
мен опытом. Участники обсуждали 
реализацию различных проектов 
на уровне регионов. Гостем торже-
ственного закрытия Форума стал 
участник мероприятий российско-ки-
тайского Года молодёжных обменов, 
министр социальной защиты населе-
ния Рязанской области Денис Алек-
сандрович Боков. 

Руководитель и другие члены ки-
тайской делегации поблагодарили 
руководство РГУ имени С.А. Есени-
на и представителей Правительства 
Рязанской области за прекрасный 
приём в рамках российско-китайско-
го Форума молодых лидеров. Они 
выразили надежду на развитие со-
трудничества как на уровне универ-
ситетов, провинций и регионов, так и 
в рамках международных федераль-
ных проектов. 

Форум – отличная возможность 
понять зарубежных сверстников
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Ведущий специалист по 
учебно-методической работе 

НОП «Институт Конфуция» 
РГУ имени С.А. Есенина 
Маргарита Вячеславовна Левина 
приняла участие в ежегодных 
Международных методических 
сборах преподавателей 
китайского языка, организуемых 
Центром российско-китайского 
сотрудничества и кафедрой 
китайского языка ГАОУ 
ВО Московский городской 
педагогический университет. 

Сборы проводились на базе Сто-
личного педагогического университе-
та (首都师范大学, Пекин, КНР) и были 
совмещены с краткосрочным курсом 
повышения квалификации «Совре-
менные технологии обучения китай-
скому языку: теория и практика». 

Программа сборов включала  
в себя круглые столы, лекции и прак-
тические занятия специалистов СПУ, 
показательные занятия и доклады 
участников, а также культурные ме-
роприятия. 

Преподаватели Института между-
народного образования Столичного 
педагогического университета поде-
лились с участниками сборов соб-
ственными разработками в области 
обучения иностранных студентов 
иероглифике и лексике китайского 
языка, организации учебного процес-

са на продвинутом этапе обучения,  
а также представили новейшие учеб-
ные пособия, ориентированные на 
различную аудиторию. 

В рамках методических сборов был 
организован круглый стол, который 
стал своеобразной площадкой по 
обмену опытом между российскими 
преподавателями: обсуждались акту-
альные вопросы и перспективы пре-
подавания китайского языка в школах 
(например, использование новейших 
технологий в учебном процессе, 
подготовка учащихся к олимпиадам  
и ЕГЭ), высших учебных заведениях 
(например, обучение студентов не-
языковых специальностей, разработ-
ка курса делового китайского языка 
в рамках профильного обучения)  
и учебных заведениях дополнитель-
ного образования (например, пробле-
мы обучения взрослой аудитории). 

Приятным дополнением к научной 
составляющей стала экскурсионная 
программа, подготовленная сотруд-
никами СПУ: участникам сборов 
представилась возможность посе-
тить Великую Китайскую Стену, За-
претный город, парк Ихэюань, Пе-
кинский столичный музей и другие 
известные достопримечательности. 

Китайские коллеги высоко оценили 
уровень подготовки российских кол-
лег и выразили желание продолжать 
сотрудничество и профессиональ-
ный обмен. 

Китайский язык – 
на новом уровне

Делегация молодёжи из Японии посетила РГУ имени С.А. Есенина. Визит состоялся в рамках Бюро 
российско-японских молодёжных обменов при поддержке Министерства образования и науки Российской 

Федерации, Федерального агентства по делам молодёжи и ФГБУ «Международный молодёжный центр», 
при участии российско-японского студенческого объединения «НИЧИРО» РГУ имени С.А. Есенина, Центра 
японских единоборств факультета физической культуры и спорта РГУ имени С.А. Есенина, студентов 
Университета Тиба, Университета Осака и Университета Досися. 

На торжественном открытии рос-
сийским и японским участникам за-
читали приветствие Алексея Анато-
льевича Любцова, директора ФГБУ 
«Международный молодёжный 
центр», выполняющего в России 
функции координатора обменов мо-
лодёжи с Японией. Участников так-
же приветствовали Павел Олегович 
Симаков, заместитель министра 
молодёжной политики, физической 
культуры и спорта Рязанской обла-
сти, Михаил Владимирович Ленков, 
проректор по учебно-методической 
и воспитательной работе РГУ име-
ни С.А. Есенина, Сергей Борисович 
Петрыгин, декан факультета физи-
ческой культуры и спорта, директор 
Центра японских единоборств РГУ 
имени С.А. Есенина. 

Российские и японские студенты 
рассказали об Университете Тиба, 

РГУ принял гостей из Японии

Университете Осака и 
РГУ имени С.А. Есе-
нина (история станов-
ления, факультеты, 
кампусы и возможности 
студентов). Японским 
студентам вручили 
памятные сувениры, 
журналы об РГУ имени 
С.А. Есенина на япон-
ском и русском язы-
ках, а также открытки, 
выпущенные в пред-

ского Кремля, села 
Константиново (ро-
дина поэта Сергея 
Есенина), села По-
щупово (Иоанно-
Богословский мона-
стырь). Также гости 
прошли краткосроч-
ный курс русского 
языка. 

Целью визита де-
легации стало по-
вышение интереса 
японской молодёжи 

к изучению русской культуры и рус-
ского языка, совместным проектам; 
вовлечение обучающихся и препо-
давателей университета в работу 
круглых столов, семинаров, в меж-
культурный диалог в целом; созда-
ние новых партнёрских связей между 
молодыми представителями универ-
ситетов и других организаций России 
и Японии для реализации проектов 
в сфере культурного и молодёжного 
обмена. 

Непосредственное участие в про-
ведении мероприятий в рамках визи-
та делегации принимает российско-
японское студенческое объединение 
«НИЧИРО РГУ», представители 
которого приглашают студентов лю-
бых факультетов, интересующихся 
японским языком и культурой к реа-
лизации интересных проектов и уча-
стию в молодёжных обменах https://
vk.com/nichiro_rsu

Организатором и модератором ви-
зита молодёжной делегации из Япо-
нии выступил международный отдел 
Рязанского государственного универ-
ситета имени С.А. Есенина. 

Молодёжные обмены реализуются 
в рамках программы развития сту-
денческих объединений универси-
тета при поддержке Министерства 
образования и науки Российской Фе-
дерации. 

Студентка факультета  
истории и международных  

отношений РГУ имени  
С.А. Есенина, председатель 
«Клуба экономической 
дипломатии» Мария Остроухова 
при поддержке международного 
отдела университета приняла 
участие в XIV Российско-
германском молодёжном форуме. 

Форум, проходивший в Мюнхене 
(Германия) в начале июля, был ор-
ганизован Национальным Советом 
молодёжных и детских объедине-
ний России совместно с Федераль-
ным Советом молодёжи Германии 
(DeutscherBundesjugendring) при под-
держке Министерства образования  
и науки Российской Федерации, Фе-
дерального агентства по делам мо-
лодёжи, Фонда «Германо-Российский 
молодёжный обмен», ФГБУ «Между-
народный молодёжный центр», вы-
полняющего функции Российского 
координационного бюро по молодёж-
ным обменам с Федеративной Респу-
бликой Германия. 

Форум прошёл под эгидой россий-
ско-германского Года молодёжных 
обменов 2016-2017. 

Перед участниками с приветствен-
ным словом выступили: Герберт 
Каммермайер, заместитель дирек-
тора Баварского парламента; Гри-

горий Петушков, председатель АОО 
«Национальный Совет молодёжных 
и детских объединений России»; 
Александр Степанов, консул Гене-
рального консульства Российской 
Федерации в Мюнхене; Хетаф Тек, 
заместитель председателя Феде-
рального Совета молодёжи Герма-
нии. 

Программа Форума включала  
в себя работу участников в груп-
пах на актуальные темы, разра-
ботку предложений в области рос-
сийско-германского молодёжного 
сотрудничества, знакомство с новой 
интерактивной системой проект-ме-
неджмента в сфере молодёжных 
обменов «Мир проектов-Projektwelt», 
обмен опытом, а также презентацию 
XIX Всемирного фестиваля молодё-
жи и студентов 2017 года. На пло-
щадке по молодёжному обмену для 
начинающих были сформированы 
лайфхаки и алгоритм подготовки мо-
лодёжного обмена. 

В течение нескольких дней участ-
ники посетили Баварский Ландтаг, 
где для них была организована 
экскурсия по историческим залам  
и встреча с депутатом Линусом Фер-
стером и вторым президентом Бавар-

ского молодёжного объединения Ми-
хаэлем Воссом. Участники обсудили 
в формате world-café отношения 
России и Германии в современном 
политическом дискурсе, посетили 
Международный молодёжный центр, 
где прошла работа в группах по об-
мену опытом в организации моло-
дёжных обменов, приняли участие  
в Торжественном открытии Фестива-
ля русской культуры в Мариенхоф. 

Выступая на открытии, председа-
тель Национального Совета Григорий 
Петушков подчеркнул особую значи-
мость, которую придаёт Россия под-
держанию и развитию молодёжного 
обмена с Германией: «Форум – это 
системная работа по организации 
молодёжного сотрудничества между 
Россией и Германией». 

Заместитель председателя Феде-
рального Совета молодёжи Германии 
Хетаф Тек отметила необходимость 
отмены визового режима для участ-
ников обмена, подчеркнув, что такой 
режим – очень большое препятствие 
для общения молодёжи из России  
и Германии. 

Основными целями проекта в 2016 
году стали укрепление существую-
щих и создание новых партнёрских 

связей между молодёжными обще-
ственными организациями России  
и Германии для реализации проек-
тов в сфере молодёжного обмена, 
а также акцентирование внимания 
общества, органов государственной 
власти и СМИ на позитивном опыте 
развития российско-германских от-
ношений на примере молодёжного 
сотрудничества. 

Участниками Форума стали сорок 
руководителей и полномочных пред-
ставителей молодёжных организаций 
России и Германии, заинтересован-
ных в развитии российско-германско-
го молодёжного сотрудничества. Они 
отметили значимость Форума для 
реализации своих профессиональных 
задач. «Форум не только оправдал, 
но и превзошёл мои ожидания! Это 
были замечательные дни, которые 
позволили лучше узнать культуру Гер-
мании, углубить свой опыт в сфере 
молодёжных обменов, разработать 
презентации идей, которые теперь 
можно воплотить в жизнь реальными 
проектами, обрести новые контакты. 
Я пригласила наших друзей с немец-
кой стороны в свой город и буду очень 
рада, если они приедут!» – отметила 
Мария Остроухова. 

«Очень ждал этого Форума, чтобы 
пообщаться с ребятами из Герма-
нии, обсудить актуальные вопросы 
о перспективах отношений наших 
стран, предложить свои идеи в об-
ласти международного молодёжно-
го сотрудничества. Очень рад, что 
нашёл потенциальных партнёров 
для своих проектов. Кроме того, для 
нас был организован ряд тренингов, 
которые углубили мои професси-
ональные знания и помогли найти 
ответы на ряд очень важных вопро-
сов», – поделился Андрей Петров из 
Москвы. 

Напомним, что Российско-гер-
манский форум проходит ежегодно 
с 2004 года поочередно в России 
и Германии. В течение нескольких 
дней участники мероприятия обсуж-
дают важные темы для развития дву-
сторонних отношений в молодёжной 
сфере, делятся опытом проведения 
проектов, идеями, контактами и фор-
мируют план дальнейшего совмест-
ного сотрудничества. 

Мария Остроухова представила 
РГУ имени С.А. Есенина и приняла 
активное участие в разработке со-
вместных проектов. В дальнейшем 
планируется расширение молодёж-
ного сотрудничества РГУ имени  
С.А. Есенина с немецкими вузами-
партнёрами. 

За общение молодёжи без виз!

дверии проведения XIX Всемирного 
фестиваля молодёжи и студентов  
в 2017 году в Сочи. 

В процессе дискуссионной 
площадки «НИЧИРО» японские  
и российские студенты выступили 
с презентациями, посвящёнными 
традиционной культуре молодёжи 
двух стран (искусство ракуго, мас-
совые фестивали и другое); об-
судили связь между российской  
и японской мультипликацией, фор-
мы отражения традиционной япон-
ской литературы в современной 
рекламе, анимационных фильмах; 
показали презентации о перспекти-
вах развития бытовой, промышлен-
ной и военной робототехники. 

В рамках программы пребывания 
японской молодёжной делегации 
было предусмотрено знакомство с 
русской культурой: посещение Рязан-
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Летние месяцы для студентов 
факультета истории РГУ 

имени С.А. Есенина – жаркая, 
насыщенная пора. Под 
руководством опытных учёных 
ребята пробуют себя в роли 
археологов, соприкасаясь  
с профессией в её 
действительном проявлении. 
Впрочем, среди участников 
раскопок немало  
и тех, кто, однажды 
влившись в сплочённый 
археологический коллектив, 
принимает участие  
в экспедициях годами. 
Обстоятельным рассказом 
об археологической 
практике студентов истфака 
в Рязанском кремле и на 
городище Старая Рязань 
с читателями поделились 
руководители экспедиций. 

Несмотря на палящее 
солнце, атмосфера на Введен-

ском раскопе в Кремле – трудовая. 
Даже во время нашей беседы руко-
водители Переяславль-Рязанской 
археологической экспедиции Васи-
лий Васильевич Судаков и Владимир 
Игоревич Завьялов не забывают да-
вать студентам необходимые рабо-
чие наставления. 

– Минувший сезон завершил ар-
хеологические работы на Житном 
раскопе, – рассказывает Владимир 
Игоревич Завьялов, ведущий науч-
ный сотрудник Института археоло-
гии РАН, доктор исторических наук. 
– Нам удалось снять последнюю 
часть культурного слоя и дойти до 
материка – места первоначального 
поселения человека. А Введенский 
раскоп начат нами непосредственно 
в этом году. Выбор места не случаен: 
на этой земле планируется создание 
участка средневекового русского го-
рода. И, конечно, прежде чем присту-
пить к строительству, землю необхо-
димо внимательно проверить. 

Столь грамотный подход к обра-
щению с историческим наследием 
города не может не радовать. По при-
знанию Владимира Игоревича, макет 
улицы уже есть, и в будущем мы 
сможем увидеть древнерусские дома  
в их натуральную величину. 

Досконально изучив последние на-
ходки, к беседе присоединяется Ва-
силий Васильевич Судаков, заведую-
щий отделом археологии Рязанского 
историко-архитектурного музея-за-
поведника, доцент кафедры истории 
России РГУ имени С.А. Есенина: 

– Летом первокурсников истфака 
традиционно можно встретить на 
раскопе, – рассказывает исследова-
тель. – Студенческая практика вот 
уже много лет проводится именно  
в таком формате, и основная задача 
ребят – закрепить все теоретические 
знания, которые они получили в ходе 
курса археологии в университете. 

Василий Васильевич признаёт-
ся, что сам он полюбил археологию 
именно в студенческие годы, выбрав 
это наиболее интересное для себя 
узкопрофессиональное русло, став-
шее впоследствии делом жизни. 

Среди многочисленных находок 
студентов – частички предметов 
быта, старинных игрушек и украше-
ний, изделий из керамики, стекла, 
камня. Каждый артефакт может отно-
ситься к находкам массовым – тем, 
что вполне характерны для какой-ли-
бо местности, или индивидуальным 
– редким. Так, керамическими фраг-
ментами рязанская земля изобилу-
ет, в то время как, скажем, фарфор  
у нас не изготовлялся и потому встре-
чается нечасто. Очевидно, вещь из 
такого материала могла быть толь-

ко привезена, что говорит о разви-
тости торговых отношений с нашим 
городом. Каждой эпохе свойственны  
и свои приёмы оформления предме-
тов домашнего обихода – о точном 
времени создания изделий из кера-
мики говорит, например, форма вен-
чиков (верхних частей керамических 
сосудов). 

По словам археологов, сейчас экс-
педиция вскрывает слои XVI–XVII ве-
ков.   – На раскопе студенты наблю-
дают за работой учёных, но важно, 
что и сами они принимают участие  
в поиске новых исторических ис-
точников, –  подводит итоги беседы 
Василий Васильевич. – Находки эти 
порой существенно обогащают пред-
ставления о прошлом нашего города. 

Что ж, будем ждать интересных ар-
хеологических новостей! 

Путь наш лежит теперь вниз по 
Оке. О Старорязанской архе-

ологической экспедиции рассказал 
её начальник, научный сотрудник 
Института археологии РАН, кандидат 
исторических наук Игорь Юрьевич 
Стрикалов: 

– За последние двадцать лет ра-
боты экспедиции о Старой Рязани 
– её истории и жизненном укладе 
– стало известно несравнимо боль-
ше, – рассказывает археолог. – Даже 
время основания города мы можем 
теперь установить с точностью до 
десятилетия, а это имеет для исто-
рии большое значение. Дело в том, 
что исторический контекст в рамках 
века может сильно меняться: так, на-
пример, третье десятилетие XI века 
было периодом освоения славянами 
новых территорий, в то время как 
ближе к концу эпохи территории за-
креплялись. Благодаря трудам ар-
хеологов сейчас можно утверждать, 
что основание городища приходится 
именно на 1020-е годы. 

Экспедиция, по образному вы-
ражению Игоря Юрьевича, даёт 
тактильное знакомство с историей. 
Каждый найденный предмет может 
сказать о многом: технологии созда-
ния, материале, способе употребле-
ния – наконец, обычаях и веровани-
ях, господствовавших в той или иной 
местности в конкретный историче-
ский период. Так, традиции изготов-

ления посуды в различных областях 
друг от друга отличались, и по узорам 
на фрагментах керамики, форме из-
делий можно теперь узнать, скажем, 
откуда приехал мастер. Крестики 
говорят о христианском вероиспо-
ведании жителей городища, однако 
и язычество из наших краёв к тому 
времени не совсем исчезло. Под-
тверждают это обереги. Последние 
интересные находки – серебряная 
монета эпохи Анны Иоанновны и ке-
рамическое пряслице, за свой впе-
чатляющий размер в три сантиметра 
прозванное археологами «прясли-
щем». Случаются иногда и совсем 
фантастические вещи: ровно за день 
до ежегодного старорязанского эт-
нофестиваля археологами была об-
наружена средневековая бронзовая 
булава. Среди гостей оказались даже 
те, кто не поверил в подлинность чу-
десной находки. 

Рязань была одним из первых го-
родов, стоявших на пути Батыя, а по-
тому её разорение носило во многом 
демонстративный характер. Люди 
спасались, пряча ценные вещи от 
варваров в земле. Сегодня немного 
русских городов может сравниться 
со Старой Рязанью по количеству 
кладов – всего на этой земле их было 
найдено семнадцать. Последний, 
также относящийся к XIII столетию, 
ко времени Батыева нашествия, об-
наружили в 2013 году студенты на-
шего университета. 

– Для некоторых ребят сокрови-
ща стали дебютной находкой, сде-
ланной во второй день их приезда  
в лагерь, – улыбается Игорь Юрье-
вич. – В целом же, клады были  
и остаются ценнейшим артефактом, 
однако все они – свидетельства 
трагической судьбы их владельцев. 
Ведь если люди однажды спрятали 
дорогие сердцу вещи в земле, но так 
никогда и не достали их, значит, се-
мья либо погибла, либо была взята 
в плен. 

Многочисленными предметами 
домашнего обихода и фрагментами 
ювелирных украшений список на-
ходок не ограничивается. Благодаря 
достижениям антропологов по сохра-
нившимся в земле костным останкам 
сегодня удаётся установить особен-
ности образа жизни человека, его 
внешние данные и состояние здо-
ровья, родственные связи с другими 
людьми. Кости животных говорят 
о составе стада и о том, на каких 
зверей проводилась охота. Можно 
ли представить, что в земле по сию 
пору содержатся остатки цветочной 
пыльцы и семена средневековых 
сельскохозяйственных культур! Из 
всего этого и складывается, подобно 
мозаике, полная этнографическая 
картина древней столицы Рязанского 
княжества. 

Прочувствовать настоящую русскую 
атмосферу на Старую Рязань приеха-
ли не только наши студенты. Среди го-
стей лагеря – волонтёры из Испании, 
Италии, Германии, Чехии, Мексики. 
Свои родные города они отмечают на 
большой карте мира, испещрённой 
цветными кнопочками. География экс-
педиции – от Калининграда до Урала, 
от ближних Белоруссии и Казахстана 
до Латинской Америки и Кореи – не 
может не впечатлить.

Далеко не все волонтёры имеют 
отношение к археологии – ребята 
признаются, что больше всего рады 
возможности получить новые впечат-
ления, проникнуться экспедиционной 
романтикой. Впрочем, есть среди них 
и те, кого на раскоп привёл интерес 
профессиональный. 

– Иностранцам хорошо приезжать 
на пару недель, не меньше. Стоит 
сначала привыкнуть к быту, обста-
новке, войти в рабочий ритм – и толь-
ко тогда наступает полная отдача,  
и собственные археологические 
достижения начинают приносить 
огромное удовольствие, – добавляет  
Игорь Юрьевич.

– Но нельзя забы-
вать, что экспедиция 
– это особый социаль-
ный организм, и не-
удивительно поэтому, 
что многие приезжа-
ют, просто чтобы на-
сладиться вечерними 
кострами, пообщаться  
и искупаться. 

Таким образом, экс-
педиция для наших 
студентов – ещё и от-
личный способ оты-
скать друзей из других 
стран. Многие ребята 
не упускают шанс по-
практиковаться в ино-
странном языке. 

Выпускник факуль-
тета истории и между-
народных отношений 
РГУ имени С.А. Есени-
на Илья Ильиных, как  
и многие участники экс-
педиции, впервые при-
ехал на Старую Рязань 
после первого курса 

– на практику. Археоло-
гию в качестве сферы научных инте-
ресов он выбрал осознанно – после 
окончания исторического факультета 
появилось желание работать и со-
вершенствоваться именно в этом на-
правлении. Сейчас Илья – магистрант 
кафедры археологии МГУ имени М.В. 
Ломоносова: 

– У человека часто бывают два 
пути: делать то, что можешь, и то,  
к чему стремится душа. До этого мне 
в жизни так не везло – чтобы два эти 
направления соединялись настолько 
органично. 

На вопрос о том, какая сфера дея-
тельности для него всё-таки приори-
тетнее – теоретические исследова-
ния или работа на раскопе, молодой 
учёный отвечает: 

– Беспрестанное написание статей 
утомляет, и поэтому зимой успева-
ешь сильно соскучиться по полевым 
экспедициям. Летом же, напротив, 
можно поднакопить сил для научных 
свершений. Именно этой возможно-
стью чередовать виды деятельности 
наша работа и уникальна! 

В заключение Илья признаётся, 
что и будущую жену, выпускницу фи-
зико-математического факультета 
РГУ, он встретил во время экспеди-
ции в Старой Рязани: 

– Так что, можно сказать, археоло-
гия определила не только мою науч-
ную судьбу, но и личную, – улыбается 
он. 

– На настоящий момент изучено 
около шести процентов площади го-
родища – работы впереди ещё мно-
го, – подводит итоги беседы Игорь 
Юрьевич Стрикалов. – Экспедиция 
не прекращает сотрудничество с учё-
ными, что всегда необходимо, ведь 
одно дело – работа студентов, волон-
тёрская помощь, а другое – научное 
осмысление всего процесса. В наших 
планах –  осуществить масштабный 
проект по созданию археологическо-
го парка, музея под открытым небом, 
чтобы как можно больше людей смог-
ло узнать о красоте этой самобытной 
исторической земли. 

Трудно не порадоваться таким но-
востям! 

Анна СЕМКИНА, 
студентка 3 курса ИИЯ РГУ 

Фото автора, 
участников экспедиций 
и из группы ВКонтакте 

«СТАРКА:Старорязанская 
Археологическая Экспедиция» 

Реки времен. Исторический контекст..
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В РГУ имени С.А. Есенина 
завершили свою работу 

детские летние образовательные 
курсы «STEM Camp». 
Сертификаты о прохождении 
обучения получили более 50 
школьников. 

Образовательные курсы прошли 
в две смены. Они были организова-
ны в рамках работы STEM-центра, 
действующего в вузе. Участниками 
проекта стали дети младшего школь-
ного возраста и учащиеся среднего 
школьного звена. 

Детей объединили в группы в со-
ответствии с возрастом, однако об-

Для каждого человека лето – 
это особенное время года, 

потому что именно в этот период 
можно найти время на новые 
открытия, путешествия, встречи 
с любимыми друзьями. Для 
студентов-вожатых  РГУ имени 
С.А. Есенина такая возможность 
появилась во время работы 
в детских оздоровительных 
лагерях. 

Более 200 практикантов и около 
150 студентов, прошедших школу 
вожатых педагогического отряда 
«Синяя птица» нашего университе-

Профессия сердца

«Умное» лето в университете

разовательная программа от этого не 
зависела. Все дети узнали «Как рабо-
тает тесла-катушка?», «Как работает 
кинект?», «Что такое искусственный 
интеллект?», «Что такое лазеры?», 
хотя это далеко не полный список 
тем, которые обсуждались в ходе об-
учения. 

Занятия проводили лучшие препо-
даватели научной проектной лабора-
тории для школьников STEM-центр. 
А сопровождали детей подготовлен-
ные студенты из педагогического от-
ряда РГУ имени С.А. Есенина «Синяя 
птица». 

В свободное время участники 
образовательных курсов катались 

на гироскутере, играли в разви-
вающие игры, запускали квадро-
коптер, посещали лаборатории 
университета, знакомились с ино-
странными языками, преподавае-
мыми в вузе, участвовали в турни-
рах и квестах. 

Все ребята получили сертификаты 
об окончании образовательных кур-
сов «STEM Camp». 

STEM-центр РГУ имени С.А. Есе-
нина продолжает свою работу. Впе-
реди – новый учебный год, и в Цен-
тре будут рады видеть детей снова, 
и снова – в качестве желающих по-
знавать мир.

Молодёжный камерный хор 
РГУ имени С.А. Есенина 

стал обладателем двух золотых 
медалей IX Всемирных хоровых 
игр, которые проходили в Сочи  
с 6 по 16 июля. 

Наш коллектив вошёл в число 283 
хоров из 36 стран мира, которые при-
няли участие в масштабном конкур-
се-фестивале международного уров-
ня в 29 номинациях. Всего в Играх 
приняли участие 12000 человек. 

Международный конкурс проходит 
один раз в два года, начиная с 2000 
года, по масштабу Хоровые игры 
можно сравнить с Олимпийскими со-
стязаниями.

Проект объединяет творческие 
коллективы различной жанровой на-
правленности: вокальная полифо-
ния, акапельное пение, джазовые 

вокальные ансамбли, популярная хо-
ровая музыка, фольклор, духовные 
песнопения и другие. 

Всемирные хоровые игры про-
ходили в Сочи сразу на 22 концерт-
ных площадках, в том числе – под 
открытым небом. Коллегия из 60 су-
дей международного уровня, среди 
которых были популярные мировые 
эксперты хоровой музыки, оценивала 
выступления хористов. Судьи прово-
дили семинары и мастер-классы. 

По словам президента Всемирных 
хоровых игр Гюнтера Тича, с самого 
начала целью Всемирных хоровых 
игр было внесение своего вклада  
в дело мира и взаимопонимания, что 
высоко оценивается на международ-
ной арене. «Международный конкурс 
это грандиозное красочное музы-
кально-хореографическое действо, 
которое несёт идеи мира, межнацио-

нальной солидарности и дружбы», – 
говорится в сообщении оргкомитета 
Всемирных хоровых игр. 

Хор РГУ имени С.А. Есенина бле-
стяще выступил в двух номинаци-
ях: «Духовная музыка. А капелла»  
и «Фольклор. А капелла».

Молодёжный камерный хор уни-
верситета имеет плодотворную музы-
кальную историю и вносит большой 
вклад в духовно-нравственное, эсте-
тическое и патриотическое воспита-
ние студенческой молодёжи, даёт 
молодым людям возможность само-
реализации в творчестве. Он широко 
известен не только в родном регио-
не, но и далеко за его пределами, не-
однократно становился победителем  
и лауреатом многих фестивалей  
и конкурсов различного уровня. 

В этом году коллектив отметил 
10-летний юбилей. И победа на Все-
мирных хоровых играх стала для на-
ших артистов настоящим подарком!

Поздравляем молодёжный камер-
ный хор РГУ имени С.А. Есенина  
и его художественного руководителя 
Константина Константиновича Ми-
хайлова с высоким творческим до-
стижением! 

Управление 
учебно-воспитательной работы РГУ 

Из Сочи с золотыми медалями

В РГУ имени С.А. Есенина открылась выставка выпускницы 
университета Татьяны Берсеневой. Картины, написанные в стиле 

китайской живописи се-и, представлены  
в фойе главного корпуса вуза. 

Спонтанно,  
но не «случайно»

та, трудились на Черноморском по-
бережье, в Подмосковье и Рязанской 
области. 

Ребятам представилась возмож-
ность побывать в разных лагерях. 
В ДОК «Олимпиец» Анапы во-
жатые работали по тематической 
программе «Страна открытий», 
где дети были юными учёными-
лаборантами, познававшими на-
уку в различных её проявлениях: 
мастер-классы, эксперимент-шоу, на-
нопроекты, – всё это и многое другое 
участники смены испытали на себе  
и стали ближе к миру науки. 

В ДОП «Россия» Республики Крым 

нашим студентам представилась 
возможность раскрыть свои таланты 
в рамках программы «Яркие люди», 
где они вместе с детьми смогли при-
мерить роли актёров, певцов, худож-
ников и танцоров, увезя с собой но-
вые навыки и впечатления. 

В ДОЛ «Кипарис» ребята работали 
в рамках программы «Мир профес-
сий». Эта смена дала возможность 
студентам раскрыть для детей грани-
цы стереотипов о профессиях и ис-
пытать себя в различных ипостасях 
той или иной сферы. 

Нескольким счастливчикам уда-
лось отправиться в легендарный 
«Артек» Республики Крым, в место, 
где зарождались профессия вожа-
того и многочисленные традиции  
и легенды детских лагерей. «Ар-
тек» отличается своим размахом  

и масштабом проводимых мероприя-
тий, таких как Детское Евровидение  
и Детская новая волна. 

Не менее интересные смены пред-
ложил подмосковный лагерь «Neo 
Camp». Здесь атмосферу создавали 
сами вожатые, проявляя свои фанта-
зию, таланты и энтузиазм, раскраши-
вая пребывание в лагере собствен-
ными мероприятиями и вкладывая  
в них душу. Более того, все вожатые, 
работавшие в этом месте, говорят, что 
«Neo Camp» – это большая дружная 
семья. 

Ещё один лагерь, о котором нельзя 
не упомянуть, – «Моряк». Вот что го-
ворит студентка РГУ имени С.А. Есе-
нина Екатерина Юдакова, которая 
работала там в июне: «Этим летом 
я работала в трёх разных лагерях, 
но «Моряк» занимает особое место 

в моем сердце. Я уже побывала там 
в прошлом году и собираюсь снова 
в следующем, потому что это ме-
сто, в которое тянет вернуться, там 
неповторимая атмосфера, которую 
создаёт наш руководитель Марина 
Викторовна Коледенкова. Там ты 
чувствуешь себя как в большой се-
мье, поэтому справляться со всеми 
трудностями легче. Именно этот ла-
герь привил мне любовь к работе во-
жатого, лагерю и детям». 

Несмотря на то, что все лагеря 
очень разные, в любом из них ты полу-
чаешь не только опыт, но и друзей, не-
передаваемые эмоции и оставляешь 
кусочек своего вожатского сердца. 

Маргарита КРЫЛОВА, 
студентка 5 курса 

филфака РГУ 

Татьяна Берсенева окончила РГУ 
имени С.А. Есенина, направление 
подготовки «Лингвистика и межкуль-
турная коммуникация». Признаётся, 
что в силу приобретённой профес-
сии она интересовалась культурой, 
традициями и языками других стран. 
Так сложилось, что на постоянное 
место жительства Татьяна уехала 
в Сингапур, и там её внимание при-
влекла живопись стиля се-и (живо-
пись идеи). Эта техника передаёт 

сиюминутное настроение художника. 
Главное – не форма, а выражение 
идеи. Поэтому часто в начале рабо-
ты художник даже не знает, что полу-
чится в итоге. 

Китайской живописи се-и Татья-
на Берсенева обучалась в Акаде-
мии Изобразительных Искусств 
Наньянг. Большинство картин на-
писаны в стиле «Цветы и птицы». 
Каждый изображенный на картине 
предмет имеет символическое зна-
чение. А это значит, что все кар-

тины написаны спонтанно, но не 
«случайно». 

Авторство работ, написанных  
в технике се-и, подтверждается 
именной печатью. Именно такие 
работы, выполненные выпускницей 
нашего университета Татьяной Бер-
сеневой, представлены на выставке 
в РГУ имени С.А. Есенина. Её орга-
низовали при поддержке Управле-
ния учебно-воспитательной работы 
университета. Выставка продлится 
до октября. 
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Фестиваль воздухоплавания  
в Рязанской области 

проходит с 1990 года, и этот 
год не стал исключением. 26 
тепловых аэростатов  
и 2 аэромодели пролетели над 
Рязанью, увлекая за собой 
восхищённые взгляды жителей 
города. За 11-й Кубок России по 
воздухоплавательному спорту на 
тепловых аэростатах  
с 14 по 21 августа соревновались 
19 спортсменов. Студентов 
РГУ имени С.А. Есенина можно 
было заметить не только среди 
участников фестиваля, но и среди 
судей и даже организаторов. 

Как превратить мечту в любимое 
занятие, кто такой обсервер, в чём 
заключается смысл спорта и на дру-
гие вопросы мне ответили именно 
эти ребята, неоднократно принимав-
шие участие в фестивале воздухо-
плавания «Небо России». 

– Как ты впервые попал на этот 
фестиваль? 

Владимир Ермаков, студент  
4 курса ЕГФ РГУ имени С.А. Есе-
нина: 

– Я вырос в «воздухоплавательной 
семье». Мой дедушка – Лев Борисо-
вич Маврин – один из первых пило-
тов в России, с детства приучил меня 
к «небу». Постоянно брал меня с со-
бой, и я с удовольствием помогал на 
всевозможных конкурсах и фестива-
лях. А в 17 лет получил пилотское 
удостоверение и с тех пор катаюсь 
по стране и участвую в соревновани-
ях, в которых, кстати, успел добиться 
некоторых успехов. На фестивале 
«Небо России» я выступаю уже не 
только как участник, но и в качестве 
организатора. 

Евгения Донюкова, выпускница 
ЕГФ РГУ имени С.А. Есенина: 

– Когда я училась в университе-
те, в 2012 году объявили сбор для 
обучения на спортивного судью 
по воздухоплавательному спорту.  
Я прошла обучение и с тех пор езжу 
обсервером на фестивали. 

Студенты РГУ – на фестивале 
воздухоплавания  
«Небо России»

Ксения Герасёва, студентка 2 
курса ЕГФ РГУ имени С.А. Есенина: 

– О фестивале я узнала на своём 
факультете. Таким образом, я и стала 
его участницей. 

– Расскажи поподробнее, что это 
за спорт? Много городов было за-
действовано в нынешнем фести-
вале? 

Владимир Ермаков: 
– В этом году в фестивале прини-

мали участие представители разных 
регионов: Рязанской, Московской, 
Псковской, Тульской областей, а так-
же Пермского края. 

Евгения Донюкова: 
– Кубок России – это рейтинговое 

мероприятие, на уровне Чемпионата 
России. Принимают участие опытные 
спортсмены, занимающиеся возду-
хоплаванием на протяжении многих 
лет. Команды соревнуются в умении 
управлять тепловыми аэростата-
ми, показывают точность прилётов  
и выполняют различные упражнения. 
В этом году первое место занял Сер-
гей Латыпов из Москвы. 

– Каких успехов тебе удалось 
добиться в этой сфере? 

Владимир Ермаков: 
– В качестве пилота я смог по-

бывать, конечно же, в Рязани, Туле, 
Великих Луках и Кунгуре. Командой 
мы собирались в этих же городах, 
плюсом в Переславле Залесском, в 
городах кавказских минеральных вод 
и в Дебрецене. На данный момент я 
являюсь действующим чемпионом 
России среди молодёжи, многократ-
ным чемпионом Рязанской области 
и призёром чемпионата Уральского 
федерального округа. 

Евгения Донюкова: 
– Так как я являюсь обсервером, 

естественно, ни о каких наградах 
речи быть не может. Однако за то 
время, что я занимаюсь воздухопла-
ванием, я участвовала во многих рос-
сийских мероприятиях, удалось даже 
побывать на чемпионате Европы  
в Венгрии. Пожалуй, в данной сфере 
это и есть счастье и успех – возмож-
ность познакомиться с новыми людь-

ми и путешествовать не только по 
России, но и Европе. 

Ксения Герасёва: 
– Я впервые побывала на этом фе-

стивале и, к сожалению, не добилась 
ещё никаких успехов. Но я бы с ра-
достью посетила фестиваль ещё раз  
в качестве участника. 

– Ты помнишь свои первые эмо-
ции на этом фестивале? 

Владимир Ермаков: 
– Я же с детства путешествовал 

с дедом, поэтому, наверное, сейчас 
сложно будет вспомнить. 

Евгения Донюкова: 
– Мне сложно ответить на этот во-

прос. Могу сказать, что каждый фе-
стиваль приносит в мою жизнь новые 
впечатления и новый опыт, поэтому 
эмоции на любом фестивале я испы-
тываю по-новому. Но эмоции от рязан-
ского фестиваля и нашей полётной 
зоны – самые лучшие. У нас очень кра-
сивая природа и высокое небо. 

Ксения Герасёва: 
– Мне не было страшно. Я ощуща-

ла чисто эстетическое наслаждение, 
глядя на красоту рязанской природы. 
Это непередаваемо. 

С участниками фестиваля 
встречалась 

Екатерина КРАМОРЕНКО, 
студентка 2 курса 

отделения журналистики 
филфака РГУ 

Фото Евгении Донюковой, 
Ксении Фокиной

Учёба в университете – это не только 
семинары и сессии, но и весёлые 

каникулы. Руководство РГУ имени  
С.А. Есенина постоянно заботится о летнем 
отдыхе и оздоровлении студентов вуза. 

Этим летом сорок человек отправились в Крым. 
В состав группы вошли студенты социальных 
категорий, а также добившиеся достижений  
в учёбе, науке, творчестве, общественной 
работе. Они провели десять ярких дней в 
Республике НАРС. Независимая автономная 
республика студентов в пансионате «Морская 
Ривьера» стала местом отдыха ребят из Рязани, 
Иванова, Шуи, Новомосковска и других городов. 

В посёлке Морское неподалеку от Судака 
каждый нашёл развлечение себе по душе. Кому-
то для счастья нужны только солёные волны  
и галечный пляж, а кто-то отправился покорять 
местные горы – невысокие, но очень живопис-
ные. Многие отстаивали своё право зваться ак-
тивистами, участвуя в мероприятиях. Екатерина 
Казанкина стала «Мисс НАРС», Вячеслав Жу-
равлёв занял первое место в конкурсе «Алло, 
мы ищем таланты!» в номинации «Художествен-

Море, горы, РГУ! 

Многие из нас в детстве часто ездили в загородные лагеря отдыха. 
Знаю немалое количество людей, которые в них буквально 

выросли. И для кого-то это стало маленькой жизнью, особым миром со 
своими правилами, шутками, песнями… 

Но, увы, время не стоит 
на месте, мы взрослеем,  
а детство становится вос-
поминанием. А как тяже-
ло с ним расставаться! 
Ты уходишь во взрослую 
жизнь, но всегда хочешь 
хоть на минутку вернуться 
обратно, снова испытать 
те искренние, неподдель-
ные эмоции, снова почув-
ствовать себя ребёнком.

ное чтение», а Александр Поборуев получил 
специальный приз, исполнив песню Владимира 
Высоцкого. 

Также рязанцы приняли участие в патриотиче-
ском квесте, побывали на нескольких экскурси-
ях. Даже покорили вершину Ай-Петри – 1234 ме-
тра над уровнем моря. Просторы Зеленогорья, 
аристократичный Ливадийский дворец и сказоч-
ные очертания Ласточкиного гнезда, Новый Свет 
и Ялта – как только выдержали соцсети напор 
фотографий с тегом #спасиборгузакрым. У мно-
гих теперь есть друзья в других регионах, да  
и тех, с кем бок о бок учатся, узнали лучше. 

15 августа – день памяти Виктора Цоя,  
а в Морском установлен памятник группе 
«Кино». В 1981 году её будущие участники раз-
били палатку под мостом, неподалеку был сы-
гран первый концерт. Никто не пошёл к памят-
ному месту «мимоходом», собирались как на 
настоящее выступление! 

Впечатлениями от путешествия поделилась 
студентка факультета русской филологии и на-
циональной культуры РГУ Елена Коркина. 

– Среди наших попутчиков – отличники, 
студенты, добившиеся первых успехов в на-
уке, спорте или творчестве. А как ты оказа-
лась этим летом в Крыму? 

– За два года филфак стал неотъемлемой 
частью моей жизни. Я – староста своей группы 
и избранный на второй срок заместитель пред-
седателя студенческого совета факультета. На 
протяжении года у всего совета уходило много 
сил и времени на подготовку интересных и по-
лезных мероприятий. Кроме того, я участвовала 
в научных конференциях по литературе и рус-
скому языку – не только в Рязани. Поэтому, ду-
маю, в качестве поощрения и для более актив-
ной работы в будущем году мне и предложили 
отправиться в поездку в Крым с другими студен-
тами нашего университета. 

– Какими ты запомнишь каникулы на чер-
номорском побережье? 

– Эти дни прошли гладко, не было ссор, обид, 
все были дружными и приходили друг другу на 
помощь, если она требовалась. Каждый  мог ре-
ализовать себя: рисунок, пение, чтение стихот-
ворений, игра на гитаре. 

Очень запомнился Судак, – мы с Дашей Об-
рывиной и Машей Тухватулиной прошли Генуэз-
скую крепость, забрались почти на самую высо-
кую точку. 

Руководители нашей группы Любовь Толма-
товна Орлова и Мария Олеговна Енькова смог-
ли организовать студентов и никого не потеряли 
ни разу. А ещё спасибо ребятам, которые помо-
гали нести тяжёлые чемоданы. 

Итак, мы достаточно замотивировали тех, кто 
мечтает весело провести следующее лето. А те-
перь, специально для рязанской делегации:

– Пицца, самса, фруктовые самосы!
– Шуя, давай-давай!
– Банан Бананович Бананенко… 

В Республике НАРС побывала 
Мария ТУХВАТУЛИНА, 

магистрант 2 курса филфака РГУ

Две смены  
незабываемого отдыха

Вторая смена длилась 11 дней. 
Она запомнилась дискотеками, игрой 
«Инкаунтер» и «Минус один», ката-
нием на байдарках, разговорами у 
свечи, спортивными играми. Также на 
спортивно-оздоровительной смене 
прошли выборы президента «Полян-
ки-2016», мисс и мистера. А самого 
активного по итогам смены отдыхаю-
щего ждал приз от оргкомитета. 

Свежий лесной воздух, купание на 
озере, песни под гитару, активный от-
дых и просто общение с отличными 
интересными людьми – вот что такое 
«Полянка». Она, как всегда, подари-
ла новые знакомства, самые лучшие 
эмоции и впечатления и оставила в 
душе только светлые, тёплые воспо-
минания, которые будут греть душу 
ещё долго. Если ты до сих пор там не 
бывал, обязательно приезжай в сле-
дующем году, не упусти свой шанс! 
Мы обещаем, ты не пожалеешь! 

Каролина МАНШИЛИНА, 
студентка 2 курса 

отделения журналистики  
филфака РГУ

Хм, отличная новость: даже если 
ты уже учишься в вузе, это совсем не 
означает, что ты больше не можешь 
ездить в лагеря, причём, даже в каче-
стве отдыхающего! А если ты студент 
РГУ, то наверняка должен знать, что 
летом у тебя есть уникальная воз-
можность поехать в лагерь «Полян-
ка», ведь, как говорится, «кто не был 
в «Полянке», тот не учился в РГУ». 

В этом году прошли две тематиче-
ские смены – лидерская и спортивно-
оздоровительная. 

Начнём с первой. Пусть она была 
и непродолжительной, но зато очень 
насыщенной. Времени скучать про-
сто не было. Мастер-классы по ли-
дерству, проведению переговоров, 
организации мероприятий и многие 
другие, соревнования по швабрингу, 
«Что? Где? Когда?», конкурс талан-
тов, «Битва хоров» – это далеко не 
полный перечень того, что ожидало 
ребят. Также в рамках смены про-
шёл конкурс «Студенческий лидер». 
За эти пять дней можно было полу-
чить полезные знания и хорошо от-
дохнуть. 


